

# Témoignages

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N° 21322 - 79ÈME ANNÉE

## Journée internationale de la jeunesse

### Le chômage de masse principal problème de la jeunesse à La Réunion

Le petit local de l'union régionale Ouest de la CG-TR était en fête samedi. L'un de ses plus anciens adhérents, Denis Irouva, témoin de la fondation du syndicat à la Plaine des Palmistes en 1968, était venu du Tampon avec plusieurs de ses camarades, pour fêter son anniversaire au Port, ville où il a vécu et travaillé dans le passé.

Denis Irouva est né le 12 août 1930 et il a été de tous les combats ouvriers, avant la formation du syndicat et a fortiori depuis... Né dans une famille nombreuse de condition très modeste, dans La Réunion d'avant la Seconde Guerre mondiale, Denis – qui était l'aîné de sa fratrie — a appris très tôt à batailler pour la survie des siens. Comme il le rappelle à chaque épisode de ses débuts dans sa vie de travailleur : “dann temps-la, lavé poin sindika !”. Et Denis Irouva a été un des piliers du syndicat naissant, à la fin des années 60. Plusieurs de ses enfants — Marie-France, Françoise, Magali et un de leurs frères — étaient présents hier avec plusieurs des petits-enfants pour en témoigner.

Denis n'a pas vraiment eu le temps ou le loisir de fréquenter l'école, mais il a toujours appris, de toutes les situations. A commencer par le service militaire fait à Madagascar, où il apprend à conduire des camions sur les pistes désertiques du grand Sud. Conducteur chevronné... et sans permis, il s'est débrouillé, à son retour à La Réunion, pour se mettre en conformité avec les nouvelles normes du département naissant. Une entreprise de transport du Port l'embauche ainsi pendant quelques années... puis le renvoie parce qu'il s'était mis à vendre sous le manteau le journal Témoignages — pas encore persécuté mais plus ou moins clandestin dans les années 50. Clandestin... et très suivi dans le monde du travail et des exclus du travail !

Pendant les années où il a fait du transport de matériaux entre Le Port et l'usine de Grand Bois, il fait entre autres la connaissance de Maurice Labenne, syndicaliste du monde des usines sucrières, de 3 ans



son aîné. Le courant est toujours passé entre les deux hommes et Maurice Labenne a fait le voyage depuis Grand Bois, hier, pour rejoindre son dalon. Il n'était pas le seul... Michel Séraphine aussi était là – un ancien de la Fédération ports&docks - ; Eline Bache, ancien syndicaliste du Bâtiment (Spie-Réunion) ; Sylviane Dijoux, Any Darencourt, ancienne secrétaire fédérale de la CGTR et bien d'autres...

Georges Gauvin, venu de Saint-Denis, a ouvert les festivités en évoquant le nom des nombreux camarades disparus : Fabien Lanave, Francis Sautron, Yves Grondin, Michel Morel, Georges-Marie Lépinay,

Ivan Hoareau, Bruny Payet... et combien d'autres ? Les plus anciens d'entre eux ont connu la fondation du syndicat ; les autres l'ont rejoint au gré des batailles menées.

Après le transport, Denis Irouva a fini sa carrière à la SHLMR et vit une retraite paisible, dans une forme physique très enviable, parmi les siens, au Tampon. Hier, au local du Port, ses anciens camarades mais

aussi les jeunes de la CGTR — et notamment quelques membres de la Commission transitoire, en pleine reconstruction du syndicat, dévoyé de ses missions par certains — étaient venus de toute l'île, réunis par Christian Moutama, pour lui souhaiter un joyeux anniversaire.

*Kalouma*

## Création du Kolektif Sovgard Zarlor Kartyé Létan : mobilisation face à la crise climatique

# Etang Saint-Louis : création d'un collectif pour l'adaptation au changement climatique

A Saint-Louis, le quartier de l'Etang est particulièrement concerné par les effets du changement climatique, notamment la hausse du niveau de la mer et l'intensification des cyclones. Un communiqué diffusé le 12 août annonce la création le 12 août dernier du Kolektif Sovgard Zarlor Kartyé Létan. « Nous souhaitons amener la réflexion autour de l'adaptation nécessaire au changement climatique et engager des actions auprès des autorités compétentes pour l'intérêt général et la défense de nos droits », indique le collectif.

Nous, habitants de l'Étang du Gol, soucieux de l'avenir de notre quartier et de sa préservation, faisons aujourd'hui face à un défi de taille, le changement climatique et ses effets sur nos littoraux.

En conséquence, nous nous sommes organisés en collectif citoyen ce samedi 5 août 2023. Nous souhaitons amener la réflexion autour de l'adaptation nécessaire au changement climatique et engager des actions auprès des autorités compétentes pour l'intérêt général et la défense de nos droits.

En outre, les membres du collectif souhaitent rester dans la bienveillance, sans but partisan et exempts d'ambitions politiques.

### NOS OBJECTIFS :

Réfléchir puis agir ensemble pour la protection de la population du quartier de l'Etang Bel'Air pour faire face aux risques de submersion/inondation (houles et eaux pluviales) liés aux phénomènes climatiques.



Analyser de manière méthodique et objective la richesse de la biodiversité du site de l'Etang du Gol.

Améliorer la prévention des risques sur le patrimoine — foncier / historique / culturel / culturel / économique — du quartier.

Lutter contre les pollutions sur l'environnement et la santé

Participer aux dispositifs de concertation citoyenne et publique

## Jeux des îles de l'océan Indien à Madagascar

# La flamme des Jeux des îles accueillie avec ferveur à Antsiranana



Dans un peu plus de 10 jours commenceront les Jeux des îles de l'océan Indien à Antananarivo, capitale de Madagascar. La flamme des Jeux est arrivée dans le pays vendredi, à Antsiranana. Sidonie Fiadanantsoa, médaille d'or aux Jeux de la Francophonie, a transmis la flamme au président de la République lors d'une cérémonie dans le grand stade d'Antsiranana.

Ce 12 août, la flamme des Jeux des îles de l'océan Indien est arrivée à Madagascar. Elle a atterri à l'aéroport d'Arrachart à Antsiranana en provenance de Maurice. Une cérémonie a eu lieu le soir du 12 août

au stade d'Antsiranana en présence d'Andry Rajoelina, président de la République de Madagascar, en visite dans la grande ville du Nord de la Grande île.

Sidonie Fiadanantsoa, médaille d'or aux Jeux de la Francophonie récemment, a porté la flamme avant de la transmettre au chef de l'État. Ce dernier a allumé une grande vasque. La cérémonie a été suivie d'un feu d'artifice et d'un spectacle artistique.

La flamme des Jeux des îles passera par les principales villes de Madagascar avant l'ouverture des Jeux, ce 25 août à Antananarivo.

Après Antsiranana, la flamme devait être hier à Mahajanga. Puis elle passera par Toliara, Fianarantsoa et Toamasina.

### Témoignages

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergés  
77e année

Directeurs de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau ; 1947 - 1957 : Raymond Vergés ; 1957 - 1964 : Paul Vergés ; 1964 - 1974 : Bruny Payet ; 1974 - 1977 : Jean Simon Mounoussany Amourdom ; 1977 - 1991 : Jacques Sarpédon ; 1991- 2008 : Jean-Marcel Courteaud  
2008 - 2015 : Jean-Max Hoarau  
2015 : Ginette Sinapin

6 rue du général Émile Rolland  
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

TÉL. : 0262 55 21 21 - E-mail : [redaction@temoignages.re](mailto:redaction@temoignages.re)

SITE web : [www.temoignages.re](http://www.temoignages.re)

Administration

TÉL. : 0262 55 21 21

Publicité : [publicite@temoignages.re](mailto:publicite@temoignages.re)

CPPAP : 0916Y92433

# Oté

## Mète noute rovandikassion an pèrpéktiv avèk lo dévlopman noute péi...

Mézami, sak mi sava dir azot, sa lé pa inn kritik, mé mi panss pa lé bon an avoir touzour in lobzékatif rédiktèr. Par égzanpe si ou néna konm sèl obzékatif, diminyé lo pri la vi i koute. Biensir, mi trouv sak i rézone konmsa d'inn sèrtène fasson zot i vé fé an sorte lo mounè sak lé pov, li lé in pé mwin pov avèk la diminission lo pri la vi i koute. In bone intanssion sirman, mé oussa sa i pé amen anou ? Pou mon par mi panss lo méyèr obzékatif i fo ni atinde sé lo dévlopman pou noute péi é kan mi di sa, mi panss sirtou lé dévlopman bande prodikssyon dann noute péi.

Si mi di azot sa sé ké napoin lontan néna in mounè — député La Rényon — té i souète lotonomi alimantèr pou la Rényon é li téi di konmsa sa sé pou in lénèrzi mwin shèr. L'èr-la mi di, antanssion ! si ni vé lotonomi alimantèr lé pa arienk pou diminyé lo pri lénèrji. D'aprè mwin sa lé pa gagné d'avanss é poitan lotonomi énézètik lé souétab pou in bonpé d'rézon. Pou koué mi di sa ? Pars lotonomi énézètik i doizète mi an pèrpéktiv avèk lo dévlopman noute péi.

Pou kossa ? Pars, lotonomi énézètik dann in promyé tan sa i pèrmete anou in méyèr balanss komèrssyal noute péi pou l'énézèzi : in tan nou téi mète ladan sink san milyon l'éro, épizapré sa la romonte dsi sète san million l'éro é ni marsh karéman dann dirékssyon in milyan l'éro. Dann kèl bi, sinplomàn pou évite dépanss so milyan larzan pou la po d'patate osinonsa fèr d'ote shoz avèk épi atinde d'ote bi.

Dézyèm bi, sé diminyé firamézir la par lénèrzi sal pou fé in pli gran plass an favèr lénèrzi prop : sète delo douss, sète lo van, sète la mer, sète la zéotermi, sète lo solèye... Mé ni oi i fo

avèk sa in l'organizassion bien déssantralkizé. In légzanp, in pti lantropriz : èl la bézoin l'énézèzi é poukoué èl i partiré rode sa avèk l'EDF kan i pé trouv sa dann solèye, dann lo van, dann lo la rivyèr, osinonsa dann lo la mèr. Lèss ali alé dirèk san obliz ali pass par lo tramail l'EDF.

Troizyèm poin, mi oi la in bon fasson pou diminyé la konsommassion charbon, lo gaz, épizankor lo gazoil. Ala in bon fasson diminyé lo gaz karbonik dan l'èr é an mèm tan lite in pé kont lo dérègloman klimatik. Mi oi k'i fo in lorganizassion déssantralizé osinonsa in méyèr lakor avèk l'EDF... Si i diminyé lo pri lénèrzi tan myé mé si i déboush dsi la kréassion bande l'antropriz gran konm pti, individyèl osinonsa bande l'administrassion piblik avèk konm obzékatif « done kréol travaye ». Oila k'sré pa mal ditou.

Zot i oi néna de koi diskité é diskission-la sé sak i manke in pé koméla... Pli pir kan i tyé in projé i diskite mèm pa avèk nou... Kossa mi anparl mwin-la si la pa lo prozé pou klimatiz bande biro administratris, bande klass lékol dann Sin-Dni osinonsa dann lo nor noute péi — in n'afèr k'i pé fèr é k'i fé déza dann déssèrtin péi mé l'arète sa sèk issi La Rényon. L'arète sa sèk dann la komine Sin-Dni alé oir té fine ashète toute lo bande tiyo k'i fo.

Antouléka pou rovnir dsi sa nou l'aprè anparl an-o la. Mi panss é mwin lé sir k'sé la vérité i fo oir lotonomi énézètik dan lo bite pli zénéral d'in vré dévlopman noute péi. sé konmsa ké mi oi lé shoz.

A bon antandèr, salu.

*Justin*